

Dardilly, le 8 mai 2025

Cérémonie de commémoration de l'armistice de 1945

Discours de Rose-France Fournillon, Maire de Dardilly

Chers Dardillois, chers tous,

“Est-ce ainsi que les Hommes vivent ?”. Il y a un an, au même endroit, je citais devant vous ce poème d'Aragon.

Vous vous souvenez ? Le poète évoquait le cœur léger, changeant ou lourd des hommes et rappelait que le temps de rêver est bien court...

De rêve, nous faisons toujours le même.

Ensemble l'an dernier, ici même, nous réaffirmions notre vœu permanent d'un monde différent : un monde plus juste, un monde plus libre, un monde plus humain... Nous espérons la fin de la guerre pour l'Ukraine. Aujourd'hui son sort est plus que jamais incertain face au désengagement américain. C'est l'avenir de l'Europe qui se joue en ce moment. Avec lui le sujet de la défense prend de l'ampleur, écrasant l'espoir de Paix à tout moment, afin de garantir notre sécurité. Nous ne voulions pas cela, nous ne voulions plus cela et nous subissons des renversements de situation que nous pensions figées à jamais.

Et pourtant, nous sommes là pour réveiller notre mémoire des horreurs de la guerre, du 8 mai 1945. Notre mémoire commune se nourrit de l'histoire des combats de la France Libre et de la Résistance comme de celle de la déportation et de la collaboration. Cette mémoire est notre héritage autant qu'une leçon. Cette mémoire nous anime et rend plus douloureux le constat actuel que la Paix, celle que nous appelons sans cesse est en danger sur notre continent. Les guerres sont partout. Que sera la suite de notre siècle quand depuis le début de 2025 le monde ne connaît que des incertitudes géopolitiques ?

Pourtant, ne l'oublions pas, nous sommes ici pour honorer les hommes et les femmes qui se sont battus pour leur rêve de paix, pour notre liberté, face à la folie des Hommes. Nous sommes ici pour perpétuer notre devoir de mémoire. Ensemble. Je tiens à vous remercier tous : Dardilloises et Dardillois, les enfants du CME et du CDJ, les corps constitués, l'harmonie. Votre présence est un message fort.

Aujourd'hui, plus qu'une victoire, nous fêtons la paix que les femmes et les hommes que nous célébrons aujourd'hui ont payé si cher dans leurs chairs, de leur sang, souvent au péril de leur vie. En ce 80e anniversaire de la Libération, nous célébrons aussi le retour à la maison des personnes déportées. Sans oublier les 4 à 5 millions de personnes exterminées parce qu'elles étaient juives. Rappelons-le, la Shoah signifie “anéantissement”.

A tous, nous leur devons de continuer leurs combats qui sont devenus nos combats quotidiens : la paix, la démocratie, les valeurs républicaines, le respect de l'autre, la tolérance, le progrès économique, social ou environnemental.

« L'homme absurde est celui qui ne change jamais. » disait Georges Clémenceau comme un appel à apprendre des erreurs du passé pour construire un avenir meilleur.

A l'heure où la guerre est encore aux portes de l'Europe, à l'heure où le repli sur soi est une solution de facilité dans laquelle tombent certains, à Dardilly nous faisons le choix de l'amitié entre les peuples, d'ici ou d'ailleurs. Le week-end du 21 juin, la fête de l'Amitié perpétuera la tradition des grandes fêtes de village à Dardilly. Comme lors des précédentes éditions, nos amis des jumelages allemands, anglais, italiens et mauritaniens se joindront aux Dardillois de tous âges pour fêter ensemble l'amitié aux côtés de nos associations. Cette grande fête est un message d'espoir, tout comme notre présence à tous aujourd'hui.

Aimons demain.

Rose-France Fournillon,
Maire de Dardilly
Conseillère métropolitaine